
“螃蟹上餐桌”，反腐红利看得见

日前接受采访时，央视名嘴白
岩松提到了一件事，去年11月回老
家时在饭店里点了螃蟹。这是多年
来的第一次，因为以前饭店里的螃
蟹“太贵了，贵得离谱”，是“反腐让
价格变成老百姓能接受的了”。

的确，在中央着力反腐的大背
景之下，一些曾长期被公款推成

“天价”的商品，回到了百姓的购物
车中。按理说，下馆子点菜在人们

的生活中不算什么稀罕事，但就是
这样的常事、小事，最能让人感知
到身边的变化。那些曾经被权力捧
上天的商品“飞入寻常百姓家”，不
仅改善了普通人的生活品质，更坚
定了群众对反腐的信心。

平心而论，像螃蟹这样一度被
刻上权力符号、被公款“惯坏”的商
品，在以往的生活中并不罕见，比
如“天价”的高档烟酒，又比如公园
内奢华的会所。由于权力缺乏约
束，公款消费也没能得到有效管
理，一些商家也把目光瞄准了好赚
的“公家钱”。于是，恶性循环就开
始了，生活中出现了越来越多人们
看得见、卖不起的日用品，就连月
饼都曾有过“黄金岁月”。

这让人感触最深的自然是权力
的任性，当作为公共资源的公款被少
数有权者挥霍，普通人的消费自然也
遭到了压制。正因如此，当“八项规
定”等接连下发，中央反腐力度不断
加强，不仅把无形的权力装进了笼
子，也给老百姓的生活带来实实在在
的好处。最近这两年来，包括高档白
酒频频“跳水”、星级酒店卖起盒饭之
类的变化，是显而易见的。诚如美国
贝恩公司描述个人奢侈品在华销售
情况时所说的，“由昂贵礼品带来的
旺盛消费已经结束了，现在我们看到
了谁才是真正的消费者。”

其实，不光是一些商品重新回
到市场的轨道之上，吃拿卡要等权
力寻租行为的减少，同样也让很多

普通百姓的生活成本降低了。反腐
就是以这样可见可感的形式释放
着红利，人们也由此坚定了对反腐
的支持和信心。更重要的是，这些
变化无形中影响着人们的心理，引
人去反思以往一些助长权力任性
的行为方式，比如找领导不找法
律，比如遇事就拿红包开道。当这
种心理上的变化与行动上的改变
发生“化学反应”，那些以“积习难
改”为由对反腐大泼冷水的人，恐
怕也得改口了。

像“螃蟹上餐桌”这些生活中
能够感受到的反腐红利，也将推动
反腐的深入，从而形成良性循环，
由此形成上下一心的合力，不断压
缩腐败的空间。

下馆子点菜在人们的生活中不算什么稀罕事，但就是这样的常事、小事，最能让人感知到身边

的变化。那些曾经被权力捧上天的商品“飞入寻常百姓家”，更坚定了群众对反腐的信心。

人可能会做错事，重要的是即
使做了错事，也能够预测受到什么
样的惩罚。

北京航空航天大学高研院院
长高全喜表示，国家期待赶超、个
人渴望财富和权力，都是很正常
的，但这些理想需建立在免于恐惧
的自由之上。如果没有这种自由，
任何“高大上”的想法都会落空，而
这种自由只有法治能够保障。

要欢迎低增长红利，不要人为
把经济增长速度拉到不可持续的
地步。

经济学家沈明高认为，从政府

和市场角度来说，一定要容忍经济
波动幅度加大，才可能找到新的经
济增长动力。如果说增长只能加快
不能变慢，那么，这样的动力是不
存在的。

混合所有制本身与私有化没
有关系。

中国经济体制改革研究会顾
问宋晓梧认为，混合所有制是市场
经济条件下企业的一种产权组织
方式，本身并没有扩大私有资本或
扩大公有资本的内涵，要根据实际
情况，实现平等、公平的市场交易，
建立有序、公正的市场体系。

葛公民论坛
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┬张绪才

针对近期“卖奶难”问题，农
业部11日表示，将通过协调乳品
企业增加收购、启动奶业生产监
测、加大政策扶持和救助力度，全
力以赴处理“卖奶难”。（1月12日

《湖北日报》）
透视今年的“倒奶杀牛”风波，

从表面上看，是奶源过剩、消费低
迷下的市场无情，但其背后却是信
息不对称，奶农与奶企间关系失
衡，甚至不排除地方政府“越位”不

“补位”所留下了后遗症——— 盲目
组织奶农大规模发展奶牛，搞“政
绩牛”、“政绩奶”，产前、产中、产后
服务却没能及时跟上。

更深层次原因则在于，我国
奶牛养殖和乳品加工脱节，相互
独立，乳品企业掌控生鲜乳的收

购权和定价权，奶农在价格上没
有发言权。而在国外，企业一般是
先有养殖场再进行加工，奶农是
乳品企业的股东，二者构成紧密
联系的利益共同体。

打蛇打七寸，牵牛牵牛鼻子。
破解“倒奶杀牛”魔咒，也要牵住

“牛鼻子”。从短期看，则是要出台
应急政策，督促乳品企业履行收
购合同，落实奶农救助补贴。从长
远考虑，一方面，要构建现代奶业
生产经营体制，向规模化养殖转
变，提高奶农组织化程度和整体竞
争力；另一方面，构建合理的企业
奶农的利益共担机制，实行养、加、
销一体化经营。唯有如此，才能从
根本上避免“倒奶杀牛”现象。

┬温国鹏

1月11日上午，在嘉定区民办
斌心学校举办的“孝敬文化节”
上，800多名学生齐刷刷在父母面
前下拜磕头，在父母的头上拔下
一根白头发，永远留念。（1月12日

《新闻晨报》）
以让学生跪拜的形式来进行

所谓的孝道教育，这已经不是什
么新鲜事儿了，以至于很难激起
民众围观的欲望，这一次大家之
所以这么“赏脸”，更多还是被800

多名学生一齐跪拜的大场面所吸
引。毕竟，招数虽然老套，但场面
却足够壮观，颇具“观赏性”。

按理说，学校教育学生们孝

敬父母懂得感恩，这没有错，但一
场跪拜能起多大作用，仍令人怀
疑。这样800多人齐刷刷地跪拜到
底是缘于发自内心的爱意，还是
为了配合学校完成宣传任务的压
力才不得已而为之，迫使孩子们
下跪又会不会使他们产生逆反心
理，都是值得思考的问题。

如此简单的道理，学校怎能
不知，之所以乐此不疲，恐怕是在
教学上找不到好方法，只能靠作
秀实现“露脸”的目标。从这场孝
道秀倒是能看出了一点，我们的
教育还停留在靠摆花架子给自己
涂脂抹粉的阶段，或许这才是明
知道没有作用却依然组织800多
人集体跪拜的真正原因。

葛一语中的

2014年12月下旬，中国政府网在首页挂出专题，总结2014年政府信息公
开工作要点落实情况。近日，中国社会科学院法学研究所出具报告梳理上
述公开信息，赞许各省、各部门初次公开成果之余也指出不足：部分政府及
部门在总结时“寥寥数语，底气不足”，或停留在“表扬与自我表扬”之上。(1

月12日人民网) 漫画/张建辉
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牵住“倒奶杀牛”的“牛鼻子”
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评论员观察

取消车模易，消除恶俗难

上海车展将取消车模的消息最
近在网络上热传，一些人“拍手称
快”，一些人则心有戚戚，认为取消
车模后，车展没啥看头了。

其实，要求取消或限制车模的
声音不是从今天开始的。这些年来，
每逢车展都能听到对车模低俗表演
的批评之声。人们之所以对车展车
模不满，并非对“美女”有意见，而是
对汽车厂商的恶俗营销反感。

车展配车模，作为商家的一种
营销手段，本无可厚非，不过这些
年，一些汽车厂商“学习国外经验”
走向了极端，车展营销也变了味，为
了吸引眼球，车模的衣着越来越暴
露。车展中的主角本应是车，然而衣
着越来越暴露的车模却抢了展车的
风头，成为了各地车展的主角。以至
于车展时 ,人们讨论更多的不是哪
款车怎么样，而满屏都是车模如何
如何。车模“反客为主”，肯定不是一
种正常状态。

车展成为穿着暴露车模的“肉
市”，反映了当下一些商家营销手
段的匮乏和社会风气的浮躁。在缺
乏创新营销手段的情况下，为了吸
引眼球，一些汽车厂商放弃了“主

业”，却都在比拼车模，比谁的车模
穿得少。如此一来，车展也就离车
越来越远。当然，比拼车模的做法
也与整个社会的风气浮躁有很大
关系。如今一些电视剧为了提高收
视率，不是也在比拼“事业线”吗？

真正看车买车的人估计不会因
为有没有车模或者车模长得漂亮
不漂亮来决定是否掏钱买车。靠车
模吸引眼球的做法可能会获得顾
客暂时的关注，但是并不持久。长
远来看，汽车厂商还得依靠科技
创新，依靠产品质量才能留住顾
客。上海车展已经开了一个头，假
以时日，逛车展等于看车模的情
形肯定会越来越少，车展总有一
天会回归理性。

上海车展决定取消车模后，有
模特从业者也表达了“委屈”：车展
穿什么都是展商决定的。的确，在
一定条件下，车展配车模能让车展
锦上添花，车展该不该有车模，并
不能统而言之，也是一个见仁见
智的话题。人们反感的并不是某
个车模，而只是那些恶俗的车模
展销。上海车展取消车模可能有
安全方面的考虑，其他的车展并
不一定要仿效，但是让那些“低露
透”的车模远离车展却是大势所
趋。当然，彻底扭转这种恶俗的审
美观不是办场无车模的车展就能
做到的，它更需要全社会努力涵
养公序良俗，使更多的人分清美
和丑。

“学生齐跪父母”只为学校“露脸”
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